

Cooperativa y Agricultura Familiar

Aspectos normativos e impositivos

María Celia Vittar. Jujuy: Ediciones Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), 2013.

MARCELO BARRERA¹

No caeremos en el vacío de sentido oculto en una frase hecha si decimos que el libro que aquí nos toca reseñar posee múltiples virtudes y aciertos. Uno de ellos es, sin duda, el de haber nacido esencialmente para dar respuesta a la necesidad de los Agricultores Familiares del Noroeste argentino (NOA) -aunque, por supuesto, lo sustancial del contenido del texto es extensivo a todo nuestro territorio nacional- y sus organizaciones colectivas de contar con materiales que informen e ilustren acerca de los aspectos esenciales que hacen a la conformación de modelos asociativos y horizontales -en particular, las cooperativas- para la producción y/o comercialización de sus bienes y productos. Así, estamos frente a un libro que, no solo se aleja -sanamente- de todo "ombliguismo" y/o vedetismo intelectual, sino que -y, fundamentalmente, dado que la autora forma parte como investigadora del Instituto de Investigación y Desarrollo Tecnológico para la Pequeña Agricultura Familiar (IPAF-REGIÓN NOA)- expresa y cristaliza la relación de cercanía y la asistencia técnica que un sector del Estado nacional le brinda a los Agricultores Familiares de la región.

El carácter didáctico, ameno y altamente comprensible -aun para los legos en la materia- del lenguaje y las formas expresivas con las que la autora teje su discurso informativo y descriptivo y construye las explicaciones de las dimensiones más complejas de su abordaje es otro acierto del texto. En efecto, forma y contenido no colisionan; por el contrario, el libro efectúa un análisis sumamente exhaustivo y riguroso de los múltiples aspectos normativos e impositivos que regulan y hacen a la constitución y vida diaria de las cooperativas utilizando lenguajes y recursos que son a un mismo tiempo diáfanos, ilustrativos y precisos.

¿Cómo se encuentra organizado el texto y cuáles son los principales tópicos que aborda? Una breve génesis y contextualización histórica de carácter internacional y local del surgimiento y desarrollo del cooperativismo y sus principales experiencias le permiten a la autora incorporar al lector en el "mundo cooperativo". Luego, previo a adentrarse específicamente en los componentes normativo e impositivo, el texto

¹ Licenciado y profesor en Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires (UBA). Master en Investigación en Ciencias Sociales, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires (UBA). Profesor de la Universidad Nacional de La Matanza (UNLaM). Miembro del Centro Cultural de la Cooperación "Floreal Gorini" (CCC).

introduce y desarrolla con suma claridad aspectos relevantes de orden conceptual, tales como la caracterización general de las cooperativas, los valores fundantes que construyen su espíritu y las orientan, una posible clasificación de las mismas (por objeto que desempeñan, por actividad, por nivel de organización y por variedad de funciones), así como también proporciona un conjunto inestimable de información -funciones, direcciones, contactos, etc.- acerca de organismos internacionales, nacionales y provinciales (pertenecientes a las provincias del NOA) vinculados al desarrollo, promoción y regulación de las cooperativas.

Una vez que ha construido e ilustrado al lector el marco general antes descripto, la autora ingresa plenamente en la descripción y el análisis de los aspectos normativo e impositivo que hacen a la constitución y funcionamiento de las cooperativas. Las normas específicas de aplicación, la documentación y los requisitos formales para la constitución de una cooperativa, los derechos y obligaciones de los asociados, las formas organizativas que pueden darse y asumir, así como los libros Sociales y Contables que se encuentran obligadas a poseer y completar son tópicos rigurosamente detallados y desarrollados por el texto. Lo mismo ocurre en lo que respecta al área impositiva, dado que se presenta una guía general de las obligaciones tributarias de las cooperativas en sus distintos niveles (nacional, provincial y municipal), una guía que no solo describe cada uno de los impuestos -su carácter directo o indirecto, etc.-, sino que también ilustra con claridad en qué casos se está exento y, en caso de no estarlo, cuáles son los montos aproximados que deben tributarse. Todo lo cual, permite al lector evaluar y tomar decisiones. Con tal sentido es que, en sus últimas páginas, el texto cita una estimación de costos de constitución y mantenimiento de una cooperativa de trabajo en su primer año, así como también realiza un breve balance (abordado en términos de sus ventajas y desventajas) de la conformación de las cooperativas.

En definitiva, el libro goza de múltiples virtudes, de las cuales, tal vez, la más destacable sea el hecho de que nunca se extravía de su afán primigenio: el de constituirse en un mapa orientador que le permita a quien lo transite poseer todo el *stock* de información necesaria para conformar una cooperativa.
